

MEMBANGUN KEMANDIRIAN DAN KESEJAHTERAAN MASYARAKAT MELALUI OPTIMALISASI POTENSI SUMBERDAYA LOKAL DI ERA DIGITALISASI

Yusron Wili Nursholikah¹, Dava Yoan Pratama², Avinta Ika Nurrahma³

Fakultas Ekonomi, Program Studi Manajemen, Universitas Islam Kediri, Kediri
yussiwili217@gmail.com, dava.uchiha30@gmail.com, avintaikanurrahma@uniska-kediri.ac.id,

Abstract

A community service program took place for 30 days, from July 23, 2024, to August 22, 2024, in Sumberdukun Village, Ngariboyo District, Magetan Regency, East Java. The village selected to be the KKN destination village was Sumberdukun Village. One of the primary goals of applying KKN to enhance the caliber of Human Resources (HR) in processing and developing the potential of nearby villages is the abundance of village potential. The first step of KKN is a village observation process, which looks at the village and its potential. The village will be the primary focus of KKN implementation. The KKN groups, village officials, and local communities—especially those who have direct experience with the programs being designed—convene to discuss the programs in a sequential manner.

Keywords: *independence, prosperity, digitalization.*

Abstrak

Kuliah Kerja Nyata telah dilaksanakan di Desa Sumberdukun, Kecamatan Ngariboyo, Kabupaten Magetan Jawa Timur selama 30 hari dimulai pada tanggal 23 Juli sampai dengan 22 Agustus 2024. Desa Sumberdukun merupakan desa yang dipilih menjadi desa tujuan KKN. Potensi desa yang melimpah menjadi salah satu tujuan utama pelaksanaan KKN guna meningkatkan kualitas Sumber Daya Manusia (SDM) dalam mengolah dan mengembangkan potensi desa setempat. KKN diawali dengan proses observasi desa guna menjajagi desa dan melihat potensi desa yang akan menjadi sasaran utama dalam pelaksanaan KKN. Program-program dirancang berurutan mulai dengan diskusi antar kelompok KKN, aparat desa, serta masyarakat setempat, khususnya yang bersinggungan langsung dengan program-program yang dirancang. Pelaksanaan program KKN dilakukan secara seimbang diawali dengan perencanaan, pelaksanaan, serta evaluasi di akhir setiap program. Hasil yang dicapai dari keseluruhan program KKN diantaranya mengembangkan keterampilan masyarakat dan ikut membantu pembangunan SDM guna meningkatkan potensi desa setempat. Program ini juga dilaksanakan untuk membantu masyarakat dalam mengelola usaha masing-masing mitra usaha maupun pelaku usaha.

Kata Kunci: kemandirian, kesejahteraan, digitalisasi

Artikel diterima: 21 Oktober 2024

direvisi: 25 Oktober 2024

disetujui: 28 Oktober 2024



Ciptaan disebarluaskan di bawah Lisensi Creative Commons Atribusi-BerbagiSerupa 4.0 Internasional.

Pendahuluan

Universitas Islam Kadiri (Uniska) sebagai perguruan tinggi yang berorientasi perpaduan antara ilmu dan agama. Dimana mahasiswa dituntut tidak hanya cakap dalam menimba ilmu tetapi juga mampu bersosialisasi dan mengabdikan kepada masyarakat dalam berbagai kehidupan bermasyarakat dan memberikan solusi masalah sesuai kebutuhan masyarakat dilokasi KKN-R. Dengan meningkatkan kemampuan dan wawasan mahasiswa sebagai bekal di masyarakat setelah lulus studi nanti. (Galuh Fandatiar 2015). Salah satu kegiatan yang meningkatkan kemampuan dan pengalaman kritis mahasiswa dalam bentuk nyata adalah perkuliahan Kerja Nyata. Program Kuliah Kerja Nyata merupakan mata kuliah pendamping yang wajib ditempuh oleh mahasiswa di setiap program sarjana.

Pasal 1 Ayat 9 Undang-Undang Nomor 12 Tahun 2012 tentang Pendidikan Tinggi Republik Indonesia menyebutkan bahwa tridharma adalah kewajiban perguruan tinggi untuk menyelenggarakan pendidikan, penelitian, dan pengabdian masyarakat. Di perguruan tinggi, kerja nirlaba dilakukan oleh mahasiswa dalam bentuk Kuliah Kerja Nyata (KKN). Pendidikan sangat penting untuk perkembangan manusia seutuhnya, mencerdaskan dan memajukan kehidupan bangsa (I Wayan Cong Sujana 2019). Pendidikan berencana menjadi wadah untuk membina, mendidik dan membina pola pikir bangsa Indonesia agar tumbuh menjadi manusia yang berilmu, berdisiplin, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa dan berkomitmen untuk melanjutkan cita-cita perjuangan bangsa (Dedi Lazwardi 2017). Salah satu tahapan kemajuan suatu bangsa ditentukan oleh sumber daya manusia (SDM) yang berkualitas. Hal ini sangat dipengaruhi oleh partisipasi penduduk dalam pendidikan dan penyediaan sarana dan prasarana yang memadai. Dinamika masyarakat Indonesia saat ini, jika dilihat dari perspektif

pendidikan masyarakat, memberikan empat sumber masalah: kesadaran multikultural yang rendah, interpretasi otonomi daerah yang lemah, kualitas kreatif dan produktif yang rendah, kesadaran moral dan hukum yang rendah (Sodik, 2020).

Pada dasarnya Kuliah Kerja Nyata Reguler (KKN-R) merupakan bentuk pengabdian nyata mahasiswa kepada masyarakat. Setelah mendapatkan materi perkuliahan yang senantiasanya dapat berguna didalam lingkungan masyarakat itu sendiri. Dalam kegiatan pengabdianya pada masyarakat, mahasiswa memberikan pengalaman ilmu pengetahuan, teknologi, seni, dan agama untuk memberikan pengarahan agar dapat memecahkan masalah dan menanggulangnya secara tepat. Selain itu, pembenahan sarana dan prasarana merupakan kegiatan yang dilakukan serta menjadi program kerja bagi mahasiswa. Dengan kata lain, melalui KKN-R ini, mahasiswa membantu pembangunan dalam masyarakat/ pemberdayaan masyarakat.

Metode Pelaksanaan

Penelitian ini berdasarkan hasil observasi yang dilakukan KKN di Desa Sumberdukun, Kec. Ngariboyo, Kab. Magetan yang dilaksanakan pada tanggal 22 Juni hingga 22 Agustus 2024 di mana program kerja yang dilakukan untuk membangun kemandirian dan kesejahteraan masyarakat di desa Sumberdukun.

Kegiatan ini dilakukan oleh kelompok KKN Universitas Islam Kadiri Kediri yang bertempat di desa Sumberdukun, Kec. Ngariboyo, Kab. Magetan. Kegiatan ini menggunakan metode observasi dan penelitian lapangan. Tujuan dari kegiatan KKN ini adalah untuk membangun kemandirian dan kesejahteraan masyarakat melalui optimalisasi potensi sumberdaya local di era digitalisasi.

Beberapa program kerja yang dilaksanakan oleh mahasiswa selama KKN

berjalan. Program kerja yang dilakukan oleh mahasiswa ini terdiri dari program kerja wajib dan tidak wajib. Program kerja wajib adalah rangkaian kegiatan berdasarkan persetujuan LPPM dan Kepala Desa. Sedangkan program tidak wajib ini merupakan kegiatan sukarela dari mahasiswa kepada masyarakat.

Desa Sumberdukun Kecamatan Ngariboyo adalah sebuah desa yang berada di Kabupaten Magetan, Provinsi Jawa Timur, Indonesia. Geografi wilayah kelurahan Ngariboyo kurang lebih berjarak 6 km dari ibu kota kabupaten Magetan dan 3,5 km dari kecamatan Ngariboyo. Mayoritas mata pencaharian penduduk Ngariboyo adalah petani dan kegiatan lainnya adalah sebagai pengrajin capil dan industri kulit sapi.

Pelaksanaan program kerja KKN ini dilaksanakan secara bergiliran oleh kelompok mahasiswa yang bertugas di desa Sumberdukun selama satu bulan. Objek dari kegiatan ini adalah masyarakat desa Sumberdukun. Mahasiswa memanfaatkan berbagai potensi seperti wisata dan pendidikan yang ada di desa Sumberdukun.

Hasil dan Pembahasan

Pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata merupakan salah satu bentuk penerapan Tridharma perguruan tinggi. Oleh karena itu tujuan KKN adalah untuk memastikan hubungan antara dunia akademik-teoritis dan dunia empiris-praktis. KKN juga merupakan sarana penerapan dan pengembangan ilmu pengetahuan dan teknologi, yang dilaksanakan di luar perguruan tinggi pada waktu, mekanisme kerja dan kebutuhan tertentu. (Syardiansah 2019).

Dalam kegiatan KKN ini yang beruaya membangun kemandirina dan kesejahteraan sumber daya lokal di era digital, hasil dari kegiatannya berupa:

1. Pendampingan dan Pelatihan Pemasaran Digital UMKM Krupuk Lempeng. Kegiatan ini bertujuan untuk

memperkenalkan dan mengedukasi individu atau kelompok mengenai ketrampilan dan strategi yang diperlukan untuk berhasil dalam pemasaran digital. Pendampingan UMKM ini dilaksanakan sebanyak 3 kali pada tanggal 23 Juli, 25 Juli, dan 3 Agustus 2024 di kediaman rumah bu Pitrah di Dsn. Gentan, Ds. Sumberdukun, Kec. Ngariboyo, Kab. Magetan. Tim yang bertugas untuk proker ini sebanyak 12 anak dari Program Studi Manajemen. Tidak ada kendala yang signifikan dalam pelaksanaan program kerja ini. Diharapkan dengan kegiatan ini, pelaku usaha dapat mengimplementasikan program kerja kami secara berkelanjutan



Gambar 1. Pendampingan UMKM Krupuk Lempeng



Gambar 2. Pendampingan Pembuatan E-Commerce

2. Instalasi Fingerprint untuk Absensi Perangkat Desa di Kantor Desa Sumberdukun. Kegiatan ini bertujuan untuk membantu para perangkat desa

untuk melakukan absensi digital (Fingerprint). Kegiatan ini dilaksanakan selama 3 hari dari mulai tanggal 24 Juli - 25 Juli 2024. Dengan melakukan penginstalan *Driver* guna memastikan data sidik jari para staff desa dapat terbaca dalam computer.



Gambar 3. Penginstalan *Driver*

3. Pembuatan Pupuk Organik Cair (POC) Menggunakan Sampah Organik. Kegiatan ini bertujuan untuk mengurangi sampah organik yang tidak dikelola dengan baik, yang dapat menyebabkan pencemaran lingkungan dan penyakit. Dengan memanfaatkan limbah organik, petani dapat membuat POC sendiri, sehingga mengurangi penggunaan pupuk kimia berlebihan dan meningkatkan kesuburan tanah secara alami. Kegiatan ini dilaksanakan memakan waktu selama 2 minggu dengan tahap awal pembuatan dimulai pada hari Rabu, 24 Juli 2024 lalu diproses kembali pada Jumat, 26 Juli 2024 untuk di cek kadarnya sehingga hasilnya sempurna.



Gambar 4. Pembuatan Pupuk POC

4. Pengelolaan dan Pemeliharaan Ternak Kambing. Kegiatan ini bertujuan untuk Menambah wawasan peternak desa

setempat mengenai manajemen pemeliharaan dan pengolahan pakan ternak khususnya ternak ruminansia. Kegiatan ini dilaksanakan pada hari Kamis, 8 Agustus 2024 yang akan dilaksanakan oleh semua mahasiswa KKN-R yang didampingi oleh para pelaku peternak kambing.



Gambar 5. Kegiatan Pengelolaan dan Pemeliharaan Ternak

5. Sosialisasi Kesadaran Pajak Bumi dan Bangunan (PBB). Kegiatan ini bertujuan untuk Mengedukasi warga Desa Sumberdukun tentang pembayaran Pajak PBB untuk pembangunan dan kesejahteraan masyarakat Desa Sumberdukun. Kegiatan ini dilaksanakan pada hari Kamis, 31 Juli 2024 yang akan dilaksanakan oleh semua mahasiswa KKN-R untuk membantu selama kegiatan berlangsung.



Gambar 6. Sosialisasi Kesadaran PBB

6. Edukasi mengenai instalasi listrik rumah tangga. Kegiatan ini bertujuan untuk Mengetahui bahaya atau tidaknya menggunakan alat, bahan yang tidak berstandar. Kegiatan ini dilaksanakan pada hari Senin, 29 Juli 2024 yang akan

dilaksanakan oleh mahasiswa KKN-R dengan pendampingan aparat Desa Sumberdukun



Gambar 7. Pemasangan Instalasi Listrik

7. Sosialisasi Tentang Bahaya Narkoba Terhadap Masyarakat. Kegiatan ini bertujuan untuk Meningkatkan pemahaman masyarakat tentang Undang-Undang bahaya narkoba dan dampak penyalahgunaan narkoba. Kegiatan ini dilaksanakan pada hari Sabtu, 3 Agustus 2024.



Gambar 8. Sosialisasi Bahaya Narkoba

8. TPA (Taman Pendidikan Al-Qur'an) dan mengajar ekstra SD. Kegiatan ini bertujuan untuk Memberikan pendampingan untuk membantu anak-anak di Desa Sumberdukun dalam mengenal dan membaca Al-Qur'an. Serta memberikan fasilitas tambahan belajar yang produktif untuk membantu siswa dalam memahami materi mata pelajaran yang telah diberikan sesuai dengan tingkat kesulitan siswa. Kegiatan ini akan dilaksanakan pada setiap sore untuk TPA dan pagi untuk membantu kegiatan ekstra di sekolah

dasar yang dilaksanakan di mushola terdekat mulai pada hari Jumat, 9 Agustus 2024 selama 2 minggu.



Gambar 9. Kegiatan Ekstra di SD

9. Ikut Berpartisipasi Dalam Memeriahkan PHBN HUT RI Ke-79. Kegiatan ini bertujuan untuk Menumbuhkan semangat nasionalisme dan meningkatkan solidaritas dan kebersamaan antar warga desa. Warga desa Sumberdukun terutama anak-anak setempat. Kegiatan ini dilaksanakan mulai tanggal 15-20 Agustus yang diikuti oleh seluruh masyarakat desa Sumberdukun.



Gambar 10. Kegiatan PHBN Jalan Santai

10. Kerja Bakti dan Gotong Royong. Kegiatan ini bertujuan untuk meningkatkan kebersihan dan kesadaran masyarakat terhadap pentingnya menjaga lingkungan bersih dan sehat. Kegiatan ini dilaksanakan setiap hari Jumat, dilaksanakan oleh seluruh peserta KKN-R dengan

pendampingan warga setempat yang bertugas.



Gambar 11. Kegiatan Kerja Bakti

Simpulan

Dari beberapa program kerja yang telah dilakukan oleh mahasiswa KKN dalam membangun kemandirian dan kesejahteraan sumberdaya lokal di era digitalisasi ini dapat diambil kesimpulan bahwa kegiatan pengabdian ini benar-benar bermendaat dan bisa menumbuhkan rasa mandiri pada masyarakat desa Sumberdukun. Dedengan potensi alam dan wisata serta UMKM yang sudah ada di Desa Sumberdukun ini diharapkan kedepannya warga masyarakat Sumberdukun lebih bisa memnfaatkan potensi lokal agar lebih maju lagi.

Saran

Dengan adanya kegiatan KKN di Desa Sumberdukun mampu memberikan manfaat bagi mahasiswa yang melaksanakan tugas, begitu juga bagi masyarakat yang terlibat didalamnya. Diharapkan juga kedepannya masyarakat mampu memberikan kontribusi bagi Desa Sumberdukun untuk lebih berkembang.

Ucapan Terima Kasih

Tim penulis mengucapkan terimakasih kepada aparat desa Sumberdukun, masyarakat desa Sumberdukun khususnya telah diterima dengan baik serta dibantu saat pelaksanaan pengabdian.

Daftar Pustaka

- Dedi Lazwardi. 2017. "Manajemen Kurikulum Sebagai Pengembangan Tujuan Pendidikan." *Al-Idarah: Jurnal Kependidikan Islam*, 7(1): 99-112
- Galuh Fandatiar, Supriyono, dan Fajar Nugraha.2015."Rancang Bangun Sistem Informasi Kuliah Kerja Nyata (KKN) Pada Universitas Muria Kudus." *Jurnal SIMETRIS*, 6 (1): 129-136.
- I Wayan Cong Sujana. 2019."Fungsi Dan Tujuan Pendidikan Indonesia." *ADI WIDYA: Jurnal Pendidikan Dasar*, 4(1): 29-39.
- Nansih, R., Widhiastuti, Siti I., Faizah S. 2024. "Penyuluhan Pemasaran Digital untuk Meningkatkan Kesejahteraan Pelaku UMKM di Desa Ciampea Kecamatan Ciampea Bogor". *Jurnal Pengabdian Masyarakat SWADIMAS*. Vol 2 No.2.
- Rachmani,F.2016. "Pengembangan Sektor Unggulan Pertanian Dalam Pembangunan Daerah. (Skripsi, Fakultas Ilmu Administrasi, Universitas Brawijaya:Malang).
- Sumarno, E., Jan Setiawan, Irawati, Deasy Kartikasari, Ria Gazali.2024. "Pemasangan Instalasi Listrik di Mushola Nurul Fadillah Kecamatan Maja, Lebak Banten", *Jurnal Pengabdian Masyarakat SWADIMAS*. Vol 2 No.2.
- Suryowati, B., Ati H., Faizah S., Nelly C.P.,Muhammad H., Yolanda.2024. "Pelatihan Inovasi Pemasaran Digital dan Literasi Keuangan Dalam Meningkatkan Potensi UMKM Bojong Jengkol Bogor".*Jurnal Pengabdian Masyarakat SWADIMAS*. Vol 2 No.2.
- Syardiansah.2019. "Peranan Kuliah Kerja Nyata Sebagai Bagian Dari Pengembangan Kompetensi Mahasiswa (Studi Kasus Mahasiswa

Universitas Samudra KKN Tahun
2017)." JIMUPB,7(1): 57-68.

https://id.m.wikipedia.org/wiki/Sumberdukun,_Ngariboyo,_Magetan

<https://sumberdukun.magetan.go.id/portal/history/kepala-desa>

<https://ngariboyo.magetan.go.id/portal/desa/potensi-desa>